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30/03
RENCONTRE 

JUDÉO-CHRÉTIENNE

29/03

Agenda du diocèse
07-08/03

CONFÉRENCE DE CARÊME 
SUR LA PAIX

Une prière oecuménique 
préparée par les femmes des Iles 

Cook, le 7 et le 8 mars 
à Montbéliard, Belfort 

et Audincourt. Renseignements 
sur le site du diocèse.

08/03

16/03

LA PRIÈRE DU CŒUR 
AVEC FRÈRE JEAN

Cinquante-sept Catéchumènes Seront 
officiellement appelés par notre 

évêque à entrer dans les sacrements 
de l’initiation chrétienne. En l’église 

Saint Joseph à Belfort, à 16h.

24H POUR LE SEIGNEUR

« Pâque juive et Pâques chrétienne : 
itinéraires d’une libération » 

rencontre de partage théologique, 
spirituel, musical et culinaire avec 
les fraternités judéo-chrétiennes ! 

Plus d’informations  sur le site.

09/03

MESSE POUR 
LES DONATEURS

À l’occasion du 1700ème anniversaire 
de Concile de Nicée la célébration 

rassemblera les chrétiens pour 
commémorer et raviver l’esprit d’unité, 

en l’église mennonite de la Prairie à 
Montbéliard le 18 mars à 20h.

12/03

CÉLÉBRATION 
ŒCUMÉNIQUE

18/03

L’APPEL DÉCISIF 
DES CATÉCHUMÈNES

La prière n’est pas une technique 
élaborée, la prière n’est pas une 

formule. La prière du cœur est l’état 
de celui qui se trouve devant Dieu.  
Une journée avec un moine ermite 

orthodoxe à Chauveroche.

JOURNÉE MONDIALE 
DE PRIÈRE

Comment construire la paix 
aujourd’hui dans notre monde 

déboussolé et plein d’incertitudes ? 
Comment résister, être non-violent 

et solidaire ? Conférence de Guy 
Aurenche au Sacré Coeur d’Audincourt 

à 16h30.

Ce temps fort de Carême se déroulera 
à Delle, samedi 29 mars 2025, église 

Saint-Léger de 14h à 19h, sur le thème 
« Tu es mon espérance ». Célébration 

pénitentielle, témoignagages, 
adoration, Vêpres.

Notre évêque, Mgr Denis Jachiet, 
célébrera une messe à l’intention 

de tous les donateurs du diocèse le 
dimanche 16 mars 2024 à 18h30 en la 
cathédrale Saint-Christophe à Belfort.

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/journee-mondiale-de-priere-des-femmes-2/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/lappel-decisif-des-catechumenes/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/rencontre-de-lamitie-judeo-chretienne-2/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/celebration-oecumenique-credo-de-nicee/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/fete-du-mouvement-de-lequipe-notre-dame/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-priere-du-coeur/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/construire-la-paix-un-defi-pour-aujourdhui/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/24h-pour-le-seigneur-2025/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/messe-daction-de-grace-pour-les-donateurs/


 Procession d’entrée lors de la célébration des ordinations diaconales le 16 février 2025
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DÉMÉNAGEMENT

PROCHE-HAÏTI

CONFÉRENCE DE CARÊME

06/03

Conseil de l’équipe épiscopale

DENIER

Rencontre du nouveau bureau du Conseil 
presbytéral

CONSEIL PRESBYTÉRAL

CATÉCHUMÉNAT
16h00 : Appel décisif des catéchumènes en 
l’église Saint-Joseph à Belfort

16/03

04/03

Réunion de travail en visio-conférence des 
présidents de Pôles (CEF)

CEF11/03

18h00 : Lancement de la campagne du denier 
2025 avec les curés et responsables du denier

03/03

01/03

CONSEIL ÉPISCOPAL

PRÉFECTURE17/03
Rencontre avec M. Alain Charrier, 
Préfet du Territoire de Belfort

18h30 à la cathédrale Saint-Christophe de 
Belfort : messe de remerciement et d’action 
de grâce pour les donateurs 

Conférence des Tutelles de 
l’Enseignement catholique à Besançon

21/03

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE

CONSEIL ÉPISCOPAL
Conseil de l’équipe épiscopale

20/03

Ordination et installation de Mgr François 
Gourdon, Évêque de Saint-Dié, à Épinal

OECUMÉNISME
20h00 : Célébration œcuménique 
en l’église évangélique mennonite de 
la Prairie à Montbéliard pour le 1700e 
anniversaire du Concile de Nicée

14/03

07/03

18/03

RÉCOLLECTION 17/03 Journée de récollection des prêtres 
à Notre Dame du Haut à Ronchamp

22/03 ORDINATION ÉPISCOPALE

4

Agenda 
de l’évêque

ORDINATION ÉPISCOPALE

Déménagement de Belfort à Trevenans

16h30 en l’église du Sacré-Cœur à Audincourt : 
Conférence de carême « Construire la Paix ; 
un défi pour aujourd’hui » par Guy Aurenche 

CONSEIL ÉPISCOPAL

Conseil des doyens

12/03

09/03

13/03

Ordination épiscopale et installation de 
Mgr Franck Javary à Châlons-en-Cham-
pagne

DIOCÈSES DE FRANCHE-COMTÉ
Rencontre avec les évêques et les chancel-
leries de Franche Comté à Besançon.

Réunion en visio-conférence du Conseil de 
direction de Proche-Haïti

CATÉCHUMÉNAT08/03
Rencontre avec les catéchumènes adultes 
en l’église St Joseph à Belfort

PROVINCE ECCLÉSIASTIQUE
Journée provinciale des aumôniers et 
responsables de la Pastorale des Gens du 
voyage à Épinal

23/03

EDC
Rencontre avec le mouvement des 
Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens

26/03

25ème anniversaire de la Faculté Notre-Dame 
du Collège des Bernardins à Paris

ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE
Assemblée plénière de printemps des 
évêques de France à Lourdes

CONSEIL ÉPISCOPAL
Conseil de l’équipe épiscopale

31/03-
04/04

05/03 CENDRES
20h00 : Célébration des Cendres à la cathédrale 
Saint Christophe à Belfort

MESSE POUR LES DONATEURS

FACULTÉ NOTRE-DAME

28/03

27/03
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Par décision de Mgr Denis JACHIET, évêque de Belfort-Montbéliard

-Père Armel BOUITI, en accord avec son évêque, est nommé aumônier 
diocésain du Secours Catholique à compter du 1er mars.

-Monsieur Vincent MILLOT, ordonné diacre permanent le 16 février 
2025, est nommé à compter de cette date, à la paroisse St Marc. Avec 
son épouse Agnès, laïque en mission ecclésiale, ils sont nommés 
ensemble Responsables de l’Aumônerie des Etudiants de Belfort pour 
une durée de 3 ans, à compter du 1er septembre 2025.

-Monsieur Jérôme RICHARDOT, ordonné diacre permanent le 16 
février 2025, est nommé à la paroisse St Etienne et Délégué diocésain 
pour l’Ecologie Intégrale pour une durée de 3 ans à compter de cette 
date.

-Monsieur Jean-Christophe TAMBORINI, ordonné diacre permanent 
le 16 février 2025, est nommé à la paroisse St Jean-Baptiste à Belfort 
à compter de cette date et Aumônier bénévole à la Maison d’arrêt de 
Belfort pour 3 ans à compter de la date de son agrément pénitentiaire.

-Madame Dominique BIGAUDET est nommée Référente Écologie 
Intégrale adjointe du 16 février 2025 au 31 août 2026.

+Denis JACHIET

Évêque de Belfort-Montbéliard                           Par mandement,
                                                                                                      Nicole LORENTZ, 
            chancelier

Au service du diocèse et des paroisses de Belfort-Montbéliard

Le P. Alexis HOPITAL a été ordonné le 25 mars 1950. Il fêtera donc 
prochainement ses 75 ans d’ordination après avoir fêté ses 100 ans le 
mois dernier : il ne peut plus se déplacer mais serait touché de l’action 
de grâce de ceux qui l’ont connu. Il est possible d’envoyer un mot à 
l’accueil de la Maison diocésaine qui lui transmettra.

Prêtre jubilaire

Au service des trois diocèses de Franche-Comté

Par décision de Mgr Jean-Luc BOUILLERET, archevêque de Besançon, 
de Mgr Jean-Luc GARIN, évêque de Saint-Claude et de Mgr Denis 
JACHIET, évêque de Belfort-Montbéliard

Monsieur Raphaël FRYS est nommé coordinateur des Services de 
l’Exorcisme des trois diocèses de Franche-Comté pour un mandat de 
3 ans à compter du 1er janvier 2025.

mailto:communication@diocesebm.fr
mailto:studiorcf90@gmail.com
http://www.diocese-belfort-montbeliard.fr


C’est à chacun de nous, disciple de Jésus, que le 
Carême est donné comme un temps de grâce et 
de renouvellement. Qu’on soit au catéchisme 
ou au soir de sa vie, au catéchuménat ou en res-
ponsabilité dans l’Église, jeune ou ancien, baptisé, 
clerc ou consacré, à chacun s’adresse, du mercre-
di des Cendres au jour de Pâques, cette invitation : 
« Convertis-toi et crois à l’Évangile ! 1» . 

Entrer dans un combat, celui du Christ

Qu’est-ce que Jésus attend de nous ? Des efforts 
personnels ? Des actes de solidarité envers les 

1 Parole du geste d’imposition des cendres.
2 Antienne de l’invitatoire du Carême dans la Liturgie des Heures

pauvres ? Plus de fidélité dans la prière ? Sans au-
cun doute mais bien davantage. Il veut mettre en 
nous des cœurs de chair dans lesquels ces actes 
traceront un chemin de conversion. Il nous de-
mande d’entrer avec lui dans un combat intérieur 
contre nos scléroses spirituelles et nos routines 
égoïstes. Il désire mener avec nous un combat 
dont la victoire n’appartient qu’à lui seul. « Les 
yeux fixés sur Jésus-Christ, entrons dans le com-
bat de Dieu 2»  . 

En cette année jubilaire, tous appelés à devenir des 
pèlerins d’espérance, le pape nous invite à nous 
interroger : « Suis-je vraiment en chemin ou plutôt 

Message de Carême de Mgr Denis Jachiet

Chers frères et sœurs dans le Christ,

6

Le mot 
de l’évêque



paralysé, statique, dans la peur et manquant d’es-
pérance, ou bien encore installé dans ma zone de 
confort ? Est-ce que je cherche des chemins de li-
bération des situations de péché et de manque de 
dignité ? 3 ».  Il nous rappelle notre responsabilité 
pour demander et recevoir de Dieu le pardon et la 
guérison qui mènent au bonheur. 

Un chemin de conversion porté par   
l’espérance

Nous ne partons pas à l’inconnu, seuls et angoissés 
par les défis et les menaces de notre temps. Nous 
entrons en Carême dans la certitude que ce que 
Dieu a fait jadis pour le peuple d’Israël en marche 
dans le désert, ce qu’il fait pour chacun de nous par 
la grâce du Baptême, de la Confirmation et de l’Eu-
charistie, il le fera pour ceux qui lui appartiendront 
dans la vie éternelle : leur faire gouter les biens de 
la Terre Promise où Dieu sera tout en tous. 

Porteurs d’une espérance qui ne dépend pas de 
nos petits succès ou de la satisfaction d’avoir ac-
compli nos efforts, laissons-nous réconcilier par 
Dieu et prenons résolument un chemin de conver-
sion qui repose sur l’amour surabondant de Dieu. 
«  L’être humain a besoin de l’amour incondition-
nel. Il a besoin de la certitude qui lui fait dire : « Ni 
la mort ni la vie, ni les esprits ni les puissances, ni 
le présent ni l’avenir, ni les astres, ni les cieux, ni les 
abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra 
nous séparer de l’amour de Dieu qui est en Jésus 
Christ4  ». ( Rm 8, 38-39)

Une démarche communautaire de renouvelle-
ment dans la grâce

« La vie chrétienne est un chemin qui a besoin 
de moments forts pour nourrir et fortifier l’espé-
rance 5 ». 

3 Pape François, « Marchons ensemble dans l’Espérance » Message pour le Carême 2025.
4 Benoit XVI Encyclique Spe salvi n°26
5 Pape François, Bulle Misericordiae Vultus n°5
6              Pape François, « Marchons ensemble dans l’Espérance » Message pour le Carême 2025. 

Le temps du Carême est ainsi une démarche com-
munautaire de conversion et de renouvellement 
dans la grâce. Faire l’expérience du pardon de nos 
péchés et demander que les traces qu’ils laissent 
dans nos vies soient purifiées est une chance. À 
nous de la saisir en cette année jubilaire. 

Ainsi « Les chrétiens sont appelés à faire route en-
semble, jamais comme des voyageurs solitaires. 
L’Esprit Saint nous pousse à sortir de nous-mêmes 
pour aller vers Dieu et vers nos frères et sœurs »6  
c’est pourquoi il nous est proposé d’intensifier 
notre prière et de poser des actes de justice et de 
fraternité.

J’invite les curés, les membres des EAP et des 
conseils pastoraux de doyenné à se concerter 
pour que soit proposé dans chaque paroisse ou 
chaque doyenné de faire une démarche jubilaire 
adaptée à la communauté. Accomplir les gestes 
du jubilé proposés par le Saint-Père, un temps de 
prière et d’adoration au lieu jubilaire et accom-
plir des œuvres de miséricorde auprès des per-
sonnes en difficulté, confirmera et renouvellera 
nos communautés dans la miséricorde. Pendant 
ce Carême demandons ensemble, les uns pour les 
autres, avec nos catéchumènes, d’être renouve-
lés dans l’espérance qui nous prépare à la joie de 
Pâques.

Belfort, le mercredi des cendres, 
Le 5 mars 2025

+ Denis Jachiet
Évêque de Belfort-Montbéliard 
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EN BREF

La Paix - un défi 
pour aujourd’hui

La première rencontre de Carême « Construire la 
paix – un défi pour aujourd’hui » avec Guy Aurenche, 
en l’église du Sacré-Cœur aura lieu samedi 08 mars 
à 16h30. Entrée libre, chapeau à la sortie. 

Célébration 
œcuménique

Une célébration œcuménique rassemblera les 
chrétiens de plusieurs confessions autour de notre 
profession de foi commune, le Credo de Nicée, en 
l’église mennonite de Montbéliard le 18 mars à 20h.
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Le Concile de Nicée, tenu en 325 après Jésus-Christ, 
marque une étape fondamentale dans l’histoire du 
christianisme. Il a permis de poser les bases doctri-
nales de la foi chrétienne et d’affirmer l’unité de l’Église 
autour de la profession de foi connue sous le nom de 
Credo de Nicée. 

À l’occasion du 1700ème anniversaire de cet événe-
ment, une célébration œcuménique rassemblera les 
chrétiens de différentes confessions pour commé-
morer cette rencontre historique et raviver l’esprit 
d’unité. La célébration, dont le fil conducteur sera 
la méditation de quatre rencontres du Christ dans 
l’Évangile sur le chemin de Pâques, est une invita-
tion à renouveler l’engagement des chrétiens dans le 
dialogue, la fraternité et la collaboration. Le Concile 
de Nicée fut un premier jalon dans la structuration 
du christianisme universel, et 1700 ans plus tard, il 
rappelle aux croyants leur mission de témoigner en-
semble de l’Évangile.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/
celebration-oecumenique-credo-de-nicee/

Lors de sa conférence « Construire la paix – un défi pour 
aujourd’hui », Guy Aurenche, avocat et militant des droits 
de l’homme, invite à repenser la paix comme un engage-
ment actif et quotidien. Pour lui, la paix ne se réduit pas à 
l’absence de conflit, mais repose sur la justice, le dialogue 
et la solidarité.

Il souligne que la construction de la paix exige d’abord 
une écoute des plus vulnérables. Les inégalités, les exclu-
sions et les injustices nourrissent les tensions. Agir pour 
la paix, c’est donc œuvrer pour un monde plus équitable, 
où chacun trouve sa place. Guy Aurenche insiste aussi 
sur la force du dialogue. Face aux divisions, il encourage 
à dépasser les peurs et les préjugés pour construire des 
ponts entre les cultures et les religions. La paix, selon lui, 
est une démarche collective, impliquant chacun à son ni-
veau, des responsables politiques aux citoyens. 

Construire la paix, c’est cultiver l’espérance et la bienveil-
lance, refuser la résignation et s’engager concrètement 
pour un monde plus fraternel. Un défi immense, mais es-
sentiel pour l’avenir de l’humanité.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/
construire-la-paix-un-defi-pour-aujourdhui/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/celebration-oecumenique-credo-de-nicee/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/celebration-oecumenique-credo-de-nicee/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/construire-la-paix-un-defi-pour-aujourdhui/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/construire-la-paix-un-defi-pour-aujourdhui/


EN BREF

Célébration 
œcuménique

24h pour 
le Seigneur

La Communauté Saint-Benoît de Chauveroche 
vous invite le 12 mars 2025 à une journée de ren-
contre exceptionnelle avec le frère Jean, ermite 
orthodoxe, autour de la prière du cœur.

Prière
du cœur

Ce moment fort du Carême pour prendre le temps 
de se rapprocher du Seigneur et goûter sa misé-
ricorde est proposé samedi 29 mars 2025, église 
Saint-Léger de Delle de 14h à 19h.

© Justyna Lombard / Diocèse Belfort-Montbéliard© Jak Tojak Photography

9

Depuis 2014, le Pape François propose aux catho-
liques de prendre 24h pour se rapprocher du Sei-
gneur, les vendredi et samedi précédant le quatrième 
dimanche de Carême. C’est le doyenné de Delle qui a 
préparé et propose ce temps pour tout le diocèse, sur 
le thème « Tu es mon espérance ». 

Pour le Pape François, l’objectif de cette initiative est 
d’inviter les fidèles à se confesser, pour goûter à l’in-
finie miséricorde de Dieu. « Remettons au centre le 
sacrement de la Réconciliation, puisqu’il donne à tou-
cher de nos mains la grandeur de la miséricorde. Pour 
chaque pénitent, ce sera une source d’une véritable 
paix intérieure », souligne le Pape.

En effet, il y aura la possibilité de rencontrer un prêtre 
tout au long de l’après-midi à Delle pour recevoir le sa-
crement de la réconciliation. Au programme : témoi-
gnage, adoration, Vêpres, célébration pénitentielle 
communautaire et eucharistie à 18h. Détails sur le site 
du diocèse :

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agen-
da/24h-pour-le-seigneur-2025/

La prière du cœur est une pratique spirituelle ancrée 
dans la tradition orthodoxe. Elle consiste à invoquer in-
lassablement le Nom de Jésus par la prière : « Seigneur 
Jésus-Christ, Fils de Dieu, prends pitié de moi, pécheur. » 
Pour frère Jean, moine ermite orthodoxe, cette prière est 
un chemin d’unification intérieure et de rencontre avec 
Dieu dans la simplicité du cœur. Grâce à la répétition la 
prière descend du mental vers le cœur, devenant un 
souffle de l’âme, une respiration spirituelle qui imprègne 
tout l’être.

Vivant retiré dans les Cévennes, frère Jean témoigne que 
la prière du cœur s’adresse à tous ceux qui aspirent à 
une communion intime avec Dieu. Ce n’est pas un exer-
cice technique, mais une ouverture confiante à la pré-
sence divine. Dans le silence de la nature, il expérimente 
la puissance transformatrice de cette prière qui apaise 
les pensées et ouvre à la paix profonde. C’est une invita-
tion à laisser Dieu habiter chaque instant, jusqu’à ce que 
le cœur et l’âme ne fassent plus qu’un avec Sa présence.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
agenda/la-priere-du-coeur/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/24h-pour-le-seigneur-2025/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/24h-pour-le-seigneur-2025/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-priere-du-coeur/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/la-priere-du-coeur/


VIE DU DIOCÈSE 

La joie des ordinations diaconales

« Chacun de vous accueille la même grâce sacramen-
telle avec les dispositions de sa personnalité » - dans 
son homélie, Mgr Jachiet a encouragé les diacres nou-
vellement ordonnés à devenir de « bons gérants de la 
grâce de Dieu qui est si diverse » et à la mettre au ser-
vice de la Prière, de la Charité, de la Parole, chacun se-
lon son charisme. Ainsi, Jean-Christophe a été appelé à 
devenir aumônier de la Maison d’arrêt à Belfort, Jérôme, 
délégué diocésain à l’écologie intégrale et Vincent et 
son épouse Agnès co-responsables de l’aumônerie 
des étudiants de Belfort.

Qu’est-ce qu’un diacre dans l’Église aujourd’hui ?

« Certains imaginent qu’un diacre qui revêt aube et 
étole et qui prêche est un quasi prêtre. Ils le voient 
comme suppléant au manque de prêtre. D’autres ima-
ginent le diacre comme un laïc en mission qui aurait été 
promu à un rang plus élevé pour présider la célébration 
des sacrements . Ni sous-prêtre ni super-laïc, le diacre 
a une vocation propre qui se réalise dans le service, 
tant à l’intérieur qu’à l’extérieur des églises, tant à l’autel 
qu’auprès des plus pauvres. Le diaconat n’est pas un 
rang, une dignité mais un ordre qui exprime la manière 
d’aimer que Jésus nous a laissée » - a souligné Mgr Ja-
chiet dans son homélie. « Pour comprendre ce qu’est 
un diacre il faut d’abord regarder Jésus» - a t-il ajouté en 
nous faisant méditer les gestes de Jésus dans la scène 

du lavement des pieds des disciples dans l’Évangile 
selon Saint Jean. « Si le diacre reçoit le sacrement de 
l’ordre c’est pour ressembler au Christ Serviteur, pour 
devenir à son tour sacrement, signe agissant de son 
amour ».

Quelle est le sens du service du diacre ?

« Diacre veut dire serviteur. Pourtant Jésus révèle aux 
siens :  Je ne vous appelle plus serviteurs, car le servi-
teur ne sait pas ce que fait son maître ; je vous appelle 
mes amis, car tout ce que j’ai entendu de mon Père, je 
vous l’ai fait connaître. Voilà un esclave d’un genre bien 
spécial ! Il converse avec son maître comme avec un 
ami. Souvent dans l’Évangile des personnes se mettent 
au service de Jésus : la belle-mère de Pierre, Marthe et 
Marie à Béthanie, les disciples pour préparer la Pâques. 
Cependant le service n’est jamais présenté comme 
servile. C’est la meilleure part. Il est toujours valorisant 
pour celui qui l’accomplit parce qu’il y trouve une intimi-
té nouvelle avec Jésus. Telle est la puissance du service 
qui est rappelé pour tous par l’exemple des diacres  : 
une chance d’entrer plus intérieurement dans l’intimi-
té du Christ. Être serviteur dans l’Église ne veut pas dire 
être corvéable à merci, mais trouver dans son service 
ce qui nous unit à Jésus et nous permet de nous réaliser 
plus en profondeur. On devient à la fois serviteur et ami 
de Jésus » - a expliqué notre évêque.

« Dire aux gens que Dieu les aime tels qu’ils sont » 

« Pendant la célébration, j’étais véritablement dans un 
état de grâce » - témoigne Jean-Christophe. «  Cette 
joie m’accompagne depuis et j’espère pouvoir la gar-
der le plus longtemps possible. Les diacres plus âgés 
de notre diocèse renforcent cette espérance car 
même plusieurs années après leurs ordinations, ils 
sont rayonnants, leurs visages sont ouverts, souriants, 
alors même que certains ont traversé ou traversent 
personnellement des adversités dans la vie. J’ai chan-
gé donc d’état de vie, en passant du laïc au clerc : je 
reste le même mais plus tout à fait pareil. Je suis certain 

Le dimanche 16 février, Mgr Denis Jachiet a ordonné diacres Jérôme Richardot, Jean-Chris-
tophe Tamborini et Vincent Millot. Ce fut un moment de grâce et de joie partagée, dans la ca-
thédrale Saint-Christophe comble. Les diacres, du grec diakonos qui veut dire serviteur, sont 
envoyés dans le monde pour porter l’amour de Dieu aux personnes, particulièrement aux 
pauvres, aux malades, aux fragiles.
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d’être plus attentif aux autres et plus assidu à la prière. 
C’est une grâce. Je vis en outre ce changement d’état 
comme une forte conscience que je ne m’appartiens 
plus. Le diaconat m’oblige à être disponible aux autres, 
à leur écoute. Il arrivera sans doute des jours où je serai 
très joyeux mais où il faudra que j’accompagne une fa-
mille en deuil en célébrant un enterrement ; d’autres où 
je serai malheureux mais il faudra me rendre disponible 
pour baptiser un enfant… Ce qui comptera, ce sera la 
compassion à donner et non pas ce dont j’aurai envie, 
moi. Cela m’amènera à me dépasser. Je voudrais gar-
der le plus longtemps possible mes bras grands ouverts 
pour accueillir toutes les difficultés que les personnes 
rencontrées voudront me confier. Je voudrais qu’en 
voyant mon attitude les gens se disent « lui, je peux al-
ler lui parler ». Je voudrais alors passer ma vie à leur dire 
que Dieu les aime tels qu’ils sont. Le ministère en prison 
est un lieu formidable pour le vivre ! ». 

Accueillir la grâce du sacrement

« La semaine qui précédait la célébration avait été an-
goissante » - confient Vincent et Agnès Millot. «  Pour-
tant, quand le chant d’entrée a résonné, nous sommes 
entrés dans la joie du Christ et de son Église. Le « Me voi-
ci » de Vincent, le « j’accepte » d’Agnès ont été pronon-
cés avec confiance. Au moment de la prostration, nous 
nous sommes abandonnés à l’Esprit, dans la prière des 
Saints et de toute l’Église. La suite n’a été que joie : celle 
du baiser fraternel et de l’eucharistie, de la procession 
de sortie et des applaudissements. La grâce du sacre-
ment nous a apporté sérénité et joie » - confirment-ils. 
« Pendant la première semaine du diaconat, j’ai pu célé-
brer un enterrement et servir au cours d’une messe. Ac-
compagner la prière des fidèles est une grâce. J’espère 
pouvoir accompagner les personnes dans les épreuves 
et dans les joies pour transmettre l’amour du Christ et 
sa Parole  » -affirme Vincent. «  Ensemble, nous avons 
reçu la mission de veiller sur les étudiants de l’aumô-
nerie de Belfort. C’est une joie car nous avons participé 
aux aumôneries étudiantes quand nous étions jeunes 
et c’est là que nous nous sommes connus. Nous allons 
rencontrer les jeunes très prochainement. Nous espé-
rons recevoir de ces jeunes, découvrir leurs rêves, leurs 
attentes pour le monde à venir ». « Nous savons pouvoir 
compter sur les prières des fidèles de notre diocèse - 
constatent Vincent et Agnès. Avançons ensemble vers 
le Christ notre Seigneur ».

L’INTÉGRALITÉ DE L’HOMÉLIE :>>
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
actualites/ordinations-diaconales/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/ordinations-diaconales/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/ordinations-diaconales/


VIE DU DIOCÈSE

À la découverte de l’orthodoxie
La journée de formation pastorale œcuménique, rassemblant chaque année les prêtres, pas-
teurs, diacres, membres des commissions œcuméniques, laïcs en mission ecclésiale et ac-
teurs pastoraux de toutes les Églises chrétiennes présentes dans notre diocèse s’est tenue le 
30 janvier à la Maison diocésaine de Trévenans.

© Justyna Lombard / Diocèse Belfort-Montbéliard

Nous étions nombreux à nous retrouver pour décou-
vrir une Église qui nous est moins familière que les 
autres dans notre diocèse, du fait de son caractère 
minoritaire et de son peu d’exposition. Le monde or-
thodoxe nous a donc été exposé par le Père Serge 
Sollogoub. Sa présentation nous a fait basculer dans 
un autre univers : prêtre de l’Église orthodoxe, ratta-
ché au Patriarcat de Constantinople, il est père de six 
enfants. Il travaille en tant qu’archiviste à l’Institut Ca-
tholique de Paris et dessert des paroisses à Angers, 
Lyon et Valence… une tout autre façon de vivre le mi-
nistère de prêtre que dans l’Église catholique et une 
tout autre façon pour les communautés de s’organi-
ser quand leur pasteur n’est pas présent en leur sein 
de façon permanente !

La matinée fut consacrée à une conférence sur le 
monde orthodoxe avec certains thèmes plus particu-
lièrement abordés comme les 1700 ans du Concile de 
Nicée dont le Credo comporte une différence entre 
les Églises chrétiennes. En effet, les Églises ortho-
doxes n’intègrent pas le filioque (« Nous croyons en 
l’Esprit saint... qui procède du Père et du Fils - ex Patre 
Filioque procedit ») dans leur proclamation de la foi en 
l’Esprit Saint. 

Le Père Serge nous a fait part de la manière de vivre le 
Carême et Pâques dans l’Église orthodoxe. La fête est 
précédée par quatre dimanches de pré-carême (di-
manches de Zachée, du Fils prodigue, du pharisien et 

du publicain, ensuite celle du jugement dernier) puis 
de quarante jours de carême. Après le dimanche du 
jugement dernier, on ne mange plus de viande pour 
se préparer au carême. Nos frères orthodoxes entrent 
dans le carême par les Vêpres du pardon où les fidèles 
se demandent pardon mutuellement. Pendant le ca-
rême, il n’y a pas d’eucharistie du lundi au vendredi. Le 
jeûne est important sauf les samedis et dimanches, 
et s’installe progressivement. Pendant les quarante 
jours on ne mange rien d’animal et on fait deux repas 
par jour. 

Le père Serge nous a également introduits dans la li-
turgie orthodoxe où la messe est comprise comme 
la liturgie du Royaume de Dieu. Le rituel de la prosco-
midie, c’est-à-dire de la préparation des offrandes, 
se passe dans un lieu séparé, à l’abri du regard des fi-
dèles. Sur la patène on place un pain représentant le 
Christ (l’Agneau) et des plus petits pour Marie et les 
saints qui sont la réalité du Royaume de Dieu.

L’après-midi fut dédié à un dialogue plus large pendant 
lequel le Père Serge répondit à nos nombreuses ques-
tions. La fameuse différence entre la date de Pâques 
fut évoquée alors que cette année, elle se trouve com-
mune à l’ensemble des chrétiens. Les orthodoxes uti-
lisent en effet le calendrier julien tandis que nous uti-
lisons le calendrier grégorien. Vivre ensemble Pâques 
cette année est un signe fort de notre volonté d’unité. 
Notre Pape François, comme tant d’autre chrétiens, 
espère qu’un jour nous pourrons nous entendre sur 
une date commune de façon définitive.

Le Père Alexis Meistermann, qui dessert la commu-
nauté orthodoxe de Belfort (15 rue du Berger), ratta-
ché quant à lui au patriarcat de Moscou, nous a per-
mis de découvrir les liens de communion qui unissent 
entre elles les différentes Églises orthodoxes.

Père Yann Billefod
Délégué diocésain à l’Œcuménisme
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Père Serge Sollogoub, Trévenans, le 30 janvier 2025

12



VIE DU DIOCÈSE

L’Enseignement catholique : Parlons-en!
Philippe Delorme, secrétaire général de l’Enseignement catholique a été l’invité de la der-
nière soirée Parlons-en! aux côtés de Mireille Besseyre, directrice interdiocésaine de l’Ensei-
gnement catholique en Franche-Comté et de Mgr Jachiet, pour définir les caractéristiques 
propres de l’Enseignement catholique en France et débattre de leur mise en oeuvre.

L’Enseignement catholique en France représente un peu 
plus de deux millions d’élèves dans toutes les filières, c’est 
un peu moins de 2% de la totalité d’élèves scolarisés. En 
Franche-Comté, il s’agit de 25000 élèves (dont 4000 
dans notre diocèse) en plus de 1000 dans l’enseignement 
agricole, 750 apprentis, 2000 enseignants, 1000 salariés 
OGEC au service des jeunes accueillis.  

En général, l’école française a une mauvaise presse et 
l’instabilité politique ne favorise pas une mise en œuvre  
d’un système éducatif cohérent - observe M. Delorme. 
Dans ce contexte, l’école catholique continue à être plé-
biscitée par les familles, malgré la baisse démographique. 
Que cherchent-elles ? Une école privée ou une école ca-
tholique ? Dans ce débat, bien réel, Philippe Delorme est 
profondément convaincu que l’Enseignement catholique 
offre aux familles bien plus que juste une issue de secours 
pour fuir le public. « L’école catholique ne se situe jamais 
dans un registre de concurrence avec l’enseignement pu-
blic mais comme une offre complémentaire éducative qui 
honore le droit constitutionnel des parents permettant un 
libre choix éducatif pour leurs enfants » - souligne-t-il.

Le supplément d’âme de l’enseignement catholique est 
son projet d’éducation intégrale - constate Mireille Bes-
seyre. Dans l’accompagnement bienveillant des jeunes, 
nous allons plus loin que la recherche d’une orientation 
professionnelle, on parle du projet de vie. Comment l’exi-
gence permet de grandir et être heureux dans sa vie » ?  - 

ajoute-t-elle. « Par son droit de fonder des écoles, l’Église 
catholique aide les parents à assumer leur droit naturel 
d’éduquer leurs enfants, elle fait en sorte qu’ils puissent 
se sentir accueillis dans des lieux où l’Évangile est à la fois 
vécu et proposé. Il s’agit d’un service d’intérêt général qui 
s’inscrit délibérément dans une logique de contribution 
au service éducatif de la nation » - explique Philippe De-
lorme en insistant sur la notion de proposition. Cela im-
plique bien sûr un caractère non-obligatoire de catéchèse 
et des autres activités pastorales. Tout en conservant son 
caractère propre, l’établissement doit donner son ensei-
gnement, conforme au programme, dans le respect total 
de la liberté des consciences, qui est une autre notion fon-
damentale. « Tous les enfants sans distinction d’origine, 
d’opinion ou de croyances y ont accès – c’est une exi-
gence législative (Loi Debré) mais avant tout évangélique. 
Une école non-attentive à l’accueil de tous, particulière-
ment aux plus pauvres et plus fragiles ne pourrait se défi-
nir comme catholique » - poursuit-il. 

Les défis actuels sont nombreux : la démographie, les fi-
nancements, la laïcité. Philippe Delorme affirme la préser-
vation des libertés de l’Enseignement catholique comme 
l’un des enjeux les plus importants. En effet, de nombreux 
contrôles de l’État, de plus en plus intrusifs dans la vie sco-
laire, risquent  de niveler la proposition propre au crible des 
« valeurs de la République » (ex. contrôle des ouvrages au 
CDI, contrôle minutieux des listes des intervenants exté-
rieurs dans les établissements) et d’aboutir à un dictat de 
la pensée unique. L’affaire de Bétharram rend la défense 
de cette indépendance encore plus compliquée. 

Dans le contexte de la sécularisation de la société, l’En-
seignement catholique peine à recruter les enseignants 
croyants (un vrai défi pour leur formation) et beaucoup de 
familles n’ont plus de repères religieux permettant de bien 
comprendre un projet chrétien. Cependant, les familles 
cherchent une proposition forte. Pour Philippe Delorme, 
la proclamation affirmée de l’espérance chrétienne dans 
son projet éducatif est une force pour l’avenir de l’Ensei-
gnement catholique , à condition d’y rester fidèle.  

Justyna Lombard

M.Philippe Delorme, l’invité de la soirée Parlons-en! le 16 février 

© Justyna Lombard / Diocèse Belfort-Montbéliard
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Quand la librairie s’ouvre aux enfants
Depuis un an, les sœurs de Saint Augustin invitent à la librairie Siloë de Belfort, deux fois par mois, 
les enfants pour lire la Bible ensemble au cours des ateliers tant pédagogiques que ludiques. Elles 
nous confient un premier bilan de cette belle initiative missionnaire.

Les ateliers de lecture de la Bible pour enfants ont 
lieu chaque deuxième et quatrième mercredi du 
mois de 15h à 17h. Cette initiative est née en mars 
2024, en plein cœur du mois de la Bible. « Nous sou-
haitions donner aux enfants le goût de la lecture de la 
Bible, leur faire découvrir le monde de la Bible. Nous 
avons réfléchi à l’installation d’un coin pour les en-
fants à la librairie dès notre emménagement rue de 
la Porte de France mais COVID a retardé un peu le 
démarrage de notre projet » - précise sœur Pierrette 
Agossi Kpogo. 

Atelier biblique et goûter togolais 
« Pour chaque atelier, nous partons de l’Évangile du 
dimanche. Les enfants lisent la péricope dans la Bible 
pour enfants, puis nous disent ce qu’ils ont compris. 
Nous échangeons ensuite - ils peuvent nous poser 
toutes leurs questions. Après ce temps d’échange 
assez long, nous leur proposons de faire un colo-
riage en rapport avec le texte. Suit le goûter offert. 
« Pour le goûter, nous tenons à préparer des gâteaux 
et spécialités togolaises afin d’enrichir le partage de 
la foi par un partage culturel » - explique sœur Pier-
rette. «  La séquence se termine par un chant et un 
temps de jeu pour lequel nous pouvons sortir dehors 
aux beaux jours, devant la librairie, en étant en zone 
piétonne » - ajoute-t-elle. 

Pour mener cette initiative, les deux sœurs peuvent 
fort heureusement compter sur l’aide des béné-
voles, en particulier Nadine qui ne manque jamais au 
rendez-vous. En effet, pour l’instant, l’atelier est fré-
quenté par un nombre d’enfants qui varie entre six et 
quinze, de l’âge de deux ans jusqu’à la sixième. Pen-
dant la durée des animations, la librairie est ouverte 
aux clients. Les parents sont libres de rester ou non 
avec leur enfant. 

Recevoir un esprit d’enfance
Une vraie expérience éducative pour les sœurs dont 
la congrégation est tournée vers la médiation de la 
foi par le livre vers des publics différents. « Les ques-
tions des enfants nous obligent à chercher des ré-
ponses claires, à leur portée. Ils nous communiquent 
leur regard sur l’Évangile qui nous apporte beaucoup. 
Ça nous évangélise » - confie sœur Jacqueline Atavi 
Tepe. 

Joie de la mission
Émerveillées par la spontanéité des enfants qui re-
viennent très volontiers d’une fois à l’autre et ne 
veulent parfois plus partir, les sœurs admettent 
qu’elles reçoivent beaucoup de joie de leurs pe-
tits participants. Leur plus grande joie missionnaire 
jusque-là est une participation très régulière de 
deux enfants non-catéchisés venant d’une famille 
non-pratiquante qui ont connu la librairie simple-
ment en passant dans la rue. Elles ont convaincu 
leurs parents d’y entrer, et depuis, de les y emmener 
deux fois par mois. « Leurs questions, nombreuses, 
sont très pertinentes » - s’exclame sœur Pierrette. 

En dehors de ces animations, le coin des enfants, 
équipé des coloriages et des gommettes, est opé-
rationnel tous les jours pour accueillir le jeune public 
de passage à la librairie avec leurs parents. 
 

Propos recueillis par Justyna Lombard

© Soeurs de Saint Augustin / Diocèse Belfort-Montbéliard

Atelier de lecture de la Bible pour enfants animé par les soeurs

SUIVRE LA LIBRAIRIE :>>
https://www.facebook.com/espacesiloebelfort
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COIN LECTURE

Dans La Prière du cœur, Frère Jean explore une 
pratique essentielle de la spiritualité chrétienne 
orientale  : la prière du Nom de Jésus. Loin d’être 
une simple méthode, cette prière est un chemin de 
transformation intérieure, un état d’être ancré dans 
la présence divine. Moine orthodoxe et higoumène 
du skite (ermitage) Sainte-Foy, l’auteur partage son 
expérience et insiste sur l’importance de l’humilité, 
du silence et de la persévérance.

À travers un style clair et accessible, l’auteur expose 
les fondements de cette prière, en s’appuyant sur 
les Écritures et sur l’héritage des Pères de l’Église. Il 
rappelle que la prière du cœur est un don de Dieu, et 
non le fruit d’un effort intellectuel ou volontariste. Ce 
chemin intérieur implique un dépouillement de soi 
dans le silence et une confiance absolue en l’amour 
de Dieu.

Ce livre n’est ni un manuel ni un traité théologique, 
mais une invitation à une rencontre intime avec Dieu. 
Frère Jean offre un témoignage profond et bienveil-
lant, destiné à ceux qui cherchent à approfondir leur 
vie spirituelle. 

Un livre essentiel pour redécouvrir la prière comme 
un souffle intérieur, une présence qui transforme 
l’être entier.

Justyna Lombard

Cet ouvrage est disponible
 à la librairie de Chauveroche 

(14 rue de Chauveroche, 90200 Lepuix).

La Prière du cœur. Frère Jean. 
Actes Sud / mai 2023. 144p.

SUIVRE LA LIBRAIRIE :

15

J-M. Gueulette, dominicain et théologien, nous pro-
pose une introduction à la spiritualité de St François 
de Sales, un peu « comme une promenade » à tra-
vers de courtes citations dont il fait le commentaire. Il 
nous invite à « nous mettre à l’écoute de cet homme 
bienveillant et bienfaisant, tranquillement, à notre 
rythme » et nous montre combien il est proche de 
nous, lui qui a vécu dans une époque aussi difficile 
que la nôtre. 

Saint François de Sales insiste sur la simplicité de la 
sainteté qui est à la portée de chacun, quelle que 
soit sa vie et se caractérise avant tout par l’amour de 
Dieu et du prochain. Un amour de Dieu qui s’offre à 
nous gratuitement, « qui ne s’impose pas », que nous 
sommes libres d’accepter et qui appelle la récipro-
cité, la communion. « Dieu nous aime le premier, il 
nous appelle à la vie et soutient notre fragilité par sa 
bonté ».

À un christianisme au visage austère et sévère, il op-
pose un évangile de la douceur et de la charité, qui 
n’exclut pas la fermeté. Nous devons accepter avec 
humilité nos limites et notre condition « car c’est là 
que Dieu nous attend ». Pour lui, la douceur et l’hu-
mour sont des remèdes à la colère, envers les autres, 
mais aussi envers soi-même.

La prière reste le moyen privilégié pour répondre à 
l’amour infini de Dieu à notre égard: « La fidélité dans 
la prière, le retour inlassable  de notre attention vers 
Dieu dont la présence jamais ne nous fait défaut est 
le cœur de la vie spirituelle ». Un ouvrage plein de sa-
gesse qui nous apprend à vivre en chrétien dans la 
vie ordinaire.

Françoise Kienzler

Dieu prend soin de nous. Goû-
ter la vie spirituelle avec saint 
François de Sales. Jean-Marie 
Gueullette. Cerf/ janv 2025. 
135p.

Coup de cœur 
en librairie 



C
ré

at
io

n 
: e

m
er

ge
nc

e-
co

ns
ei

l.f
r -

 ©
S

hu
tte

rs
to

ck

VOUS FAITES

VIVRE
L’ÉGLISE
DONNEZ AU DENIER

TOUS

COLLECTE DE L’ÉGLISE CATHOLIQUE

SAINTE THÉRÈSE DE LISIEUX THÉRÈSE DE BELFORT

HTTPS://SOUTENIR.DIOCESE-BELFORT-MONTBELIARD.FR/


